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- Валерий Петрович, 2014 год был 
богат событиями  большими, про-
тиворечивыми, тревожными, как вы 
оцениваете события завершившего-
ся года?

- Естественно, самыми главными 
событиями 2014 года стали государ-
ственный переворот на Украине с при-
ходом к власти национал-экстремистов 
фашистского толка, присоединение к 
России Крыма, гражданская война на 
юго-востоке Украины, обострение взаи-
моотношений России с ЕС и США и оче-
редной виток острого финансового эко-
номического кризиса в стране. Матери-
алов аналитических по этим событиям 
множество, отмечу лишь одно. Двадцать 
с лишним лет КПРФ постоянно обра-
щала внимание руководства страны на 
необходимость развития собственного 
высокотехнологичного производства в 
промышленности и сельском хозяйстве. 
Увы, эти годы были потеряны, потеряны 
бездарно при наличии огромных финан-
совых средств. В последнее десятиле-
тие много говорилось о модернизации 
экономики, было много проектов, но ни 
один из них так и не был реализован. Не 
налажено производство супер-лайнера 
ТУ-204 и гражданских магистральных 
судов, провалились программы отече-
ственного сельхозмашиностроения и 
народного Ё-мобиля , программы «Рус-
ский лен». Кричащими остаются пробле-
мы ЖКХ, ветхого и аварийного жилья, ка-
чества здравоохранения и образования. 
Миллионы граждан, промышленность и 
село оказались в рабской зависимости 
от банковской системы России.

В этом отношении 2014 год вскрыл 
все убожество социально-экономиче-
ского курса правительства. Обвал ру-
бля, невероятный рост цен, инфляция, 
зашкаливающая всякие разумные пре-
делы, обнищание большинства – не ре-
зультат санкций. Путин признает, что во 
внутренних проблемах вес санкций не 
более 30%. Мы относительно спокойно 
пережили кризис 2008 года, когда бла-
годаря огромным доходам от продажи 
нефте-газового сырья удалось смяг-
чить губительный удар кризиса. Сегодня 
этих средств нет. Можно сколько угод-
но кликушествовать о злобном Западе, 
но страна в западне благодаря, прежде 
всего, курсу режима.

На заседании областной Думы раз-
горелся спор о том, брать или не брать 
кредит в 2 млрд. рублей. Да, у нас 
огромный долг, но если бы не был взят 
кредит, области нечем было бы платить 
зарплату, решать текущие вопросы те-
плоснабжения, здравоохранения и вы-
полнения социальных обязательств. Ви-
новат ли губернатор? Деятельность его 
далека от идеала. Но если в государстве 
нет созидательной социально-экономи-
ческой политики, то не может быть про-
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цветающих регионов. Два примера. В 
2007 году в России было 18 самодоста-
точных регионов. На 1 января 2015 г. их 
осталось 7. В 2014 году поддержка ре-
гионов из федерального бюджета была 
урезана на 156 млрд. рублей, а на 2015 
год предполагается ее сократить еще 
на 102,6 млрд. рублей. Это глобальные 
проблемы, а сколько их на уровне горо-
дов, районов, поселений или на уровне 
конкретной семьи.

Вывод пессимистически-оптимисти-
ческий. Если это правительство будет 
продолжать свою деятельность, кризис 
и наши заклятые «друзья» загонят нас в 
беспросветный угол. Если всем миром 
потребуем от президента отставки пра-
вительства и смены социально-эконо-
мического курса – страна вырвется из 
буржуазных пут.

- Валерий Петрович, несколько аб-
солютно конкретных вопросов. Из-
вестны неединичные случаи отвра-
тительного качества строительства 
домов для переселенцев из ветхого 
и аварийного жилья. об этом с воз-
мущением говорят граждане, об 
этом неоднократно писала наша га-
зета. Что, на ваш взгляд, следует 
сделать, чтобы не повторялись эти 
печальные факты?

- В целом в нашей области за шесть 
лет новое жилье получили 2727 человек, 
было снесено 220 аварийных домов. 
Неплохое начало, но этого катастрофи-
чески мало. Увы, государство на реше-
ние данной проблемы выделяет весьма 
скромные средства. Тем более обидно, 
что в данных условиях нередки случаи 
дрянного качества работ. Здесь три 
проблемы. Руководители местного са-
моуправления должны систематически 
и более жестко следить за ходом стро-
ительных работ. И в этой части требо-
вания к ним со стороны администрации 
области должны быть самыми высоки-
ми. Ведь это судьбы людей. Во-вторых, 
все, что произошло в Буе, Мантурове и 
других муниципалитетах, в значитель-
ной мере результат общей политики. 
В ходе двадцатилетних «реформ» был 
практически разрушен строительный 
комплекс. В области очень мало стро-
ительных организаций, способных ка-
чественно выполнять работы. Плюс к 
этому работает порожденное режимом 
чудовище – безответственность и во-
ровство. И, в-третьих, есть упущения в 
законодательстве, в Жилищном кодек-
се. При строительстве малоэтажного 
жилья государственная жилищная ин-
спекция не может осуществлять кон-
троль за составлением проектно-смет-
ной документации, строительством и 
его качеством. Фракция КПРФ в бли-
жайшее время подготовит поправку в 
Жилищный кодекс с тем, чтобы жилье 
(малоэтажное), строящееся на бюджет-
ные деньги, контролировалось жилищ-
ной инспекцией, что поможет избежать 
имеющих сегодня место безобразий и 
унижений в отношении людей.

- К сожалению, 2015 год по прогно-
зам экспертов станет годом серьез-
ного обнищания населения из-за ро-
ста инфляции. Планирует ли област-
ная дума в ближайшей перспективе 
рассматривать вопрос об индекса-

ции социальных выплат ветеранам 
труда, иным категориям льготников? 
Какова ваша позиция по данному во-
просу?

- В бюджете на 2015 год не запланиро-
вана индексация социальных выплат ве-
теранам труда. Наша фракция в област-
ной Думе настаивала на проведении 
индексации с учетом роста цен и инфля-
ции. Но нас пока не услышало большин-
ство единороссов. Мы будем еще и еще 
раз ставить этот вопрос по результатам 
исполнения областного бюджета за 1-й 
квартал и по итогам полугодия.

- Валерий Петрович, вы настойчиво 
ставите перед депутатами и губер-
натором вопрос по ремонту школы 
в поселке Якшанга Поназыревского 
района. Почему именно эта школа?

- Якшангская средняя школа это наш 
позор. Это единственная школа в Ко-
стромской области, стены которой дер-
жатся на 8 деревянных подпорках сна-
ружи. Два года коммунисты и ряд дру-
гих депутатов ставили данный вопрос и 
настаивали на выделении средств для 
строительства нового здания школы на 
базе недостроенного детского сада. Но 
и в 2015 году необходимых средств не 
было выделено. Бюджет действительно 
очень сложный. Но это же школа, а не 
торгово-развлекательный центр. По-
скольку на областном уровне данная 
проблема не решается, а она непре-
менно должна быть разрешена, то в се-
редине декабря я побывал в Госдуме и 
обратился к руководству фракции КПРФ 
с просьбой оказать помощь за счет фе-
деральных средств. Очень надеюсь на 
положительное решение.

- Валерий Петрович, в преддверии 
величайшей даты – 70-летия Побе-
ды советского народа в Великой от-
ечественной войне депутаты фрак-
ции КПРФ в Костромской областной 
думе вносили законопроект «о зна-
мени Победы». Расскажите, в чем его 
суть и какова судьба законопроекта.

- День Победы самый дорогой и святой 
для всех граждан нашей страны празд-
ник. Хотелось бы в год 70-летия Побе-
ды, чтобы один из основных его симво-
лов – копия Знамени Победы украшала 

здания администраций, организаций и 
учреждений, подчеркивая тем самым 
наше уважение, нашу признательность 
народу-победителю. Есть федеральный 
закон о Знамени Победы, но, к сожале-
нию, его не очень исполняют. Чтобы как-
то акцентировать внимание властей, 
граждан на необходимости помнить об 
этом символе, тем более с целью подъе-
ма патриотического духа, наша фракция 
(КПРФ) внесла закон об использовании 
копии Знамени Победы в Костромской 
области. Фракция «Единой России» вы-
ступила против без каких-либо серьез-
ных аргументов. Представитель ЛДПР  
Кудрявцев Ю.П. обвинил нас в том, что 
мы пиаримся на святом. Правда, тут же 
добавил, что если бы этот закон внесли 
все фракции, то это было бы правильно. 
Поскольку закон был провален едино-
россами и ЛДПР, губернатор предложил 
хитрый ход. Он-то поддерживал данный 
закон. Сергей Константинович пред-
ложил:  давайте я внесу закон о копии 
Знамени Победы. В этом случае наши 
«принципиальные» коллеги от «Единой 
России» молча согласились с подобным 
решением проблемы. Губернатор закон 
о копии Знамени Победы внес и он бу-
дет принят 29 января.

Вообще позиция единороссов по отно-
шению к Знамени Победы удивительна. 
В конце 2006 года они поддержали в Гос-
думе и Совете Федерации предложение 
администрации президента о изменении 
в изображении Знамени Победы. По их 
предложению со Знамени должны быть 
убраны серп и молот и вместо маленькой 
золотистой звезды разместить в левом 
верхнем углу большую белую звезду (ко-
торая, кстати, является символом Воору-
женных сил США). Это решение вызвало 
бурю гнева ветеранов Великой Отече-
ственной. Коммунисты, собрав  десятки 
тысяч подписей, направили обращение 
к президенту страны с просьбой не под-
писывать данный позорный закон. Тог-
да справедливость восторжествовала, 
и сегодня копия Знамени Победы точно 
соответствовует тому Знамени, которое 
было поднято Егоровым и Контария над 
Рейхстагом фашистской Германии в мае 
1945 года.

Интервью первого секретаря обкома КПРФ, заместителя председателя 
областной Думы Валерия ИЖИЦКОГО газете «Что делать? в Костроме»
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12 декабря закончи-
лись занятия десято-
го потока слушателей 
Центра политической 
учебы при ЦК КПРФ, где 
я смог принять участие.

В течение двух недель наша 
группа в составе 35 человек 
проходила учебу по различным 
дисциплинам. Обучение услов-
но можно поделить на две ча-
сти. Первая часть - это сильный 
теоретический курс, который 
включал в себя философию, по-
литэкономию, историю и т.д. 
Вторая часть - это практические 
занятия, в ходе которых, при-
меняя различные интересные 
и результативные тренинги, 
нас учили навыкам публичного 
выступления, основам фото-
съемки, видеомонтажа и другим 
практическим приемам. 

Если быть до конца честным, 
то я бы никогда не подумал, что 
учеба может быть такой инте-
ресной. Перед поездкой я пола-
гал, что вот сейчас нас привезут 
со всей России, запрут в ауди-
тории, и различные профессо-
ра будут читать нам интересные 
лекции убаюкивающим голосом, 
после которых хочется дремать. 

В декабре 2014 года на общем откры-
том партийном собрании Чухломского 
районного отделения КПРФ обсуждались 
вопросы: «Положение рабочего класса в 
России и задачах КПРФ по усилению вли-
яния в пролетарской среде» и «Об органи-
зации рабочего движения в Костромской 
области: состояние и пути развития». 

В докладах соответствующих пленумов 
центрального и областного комитетов 
КПРФ была дана развернутая характе-
ристика реставрационного капитализма 
в России. Факты и цифры, приводимые 
докладчиками и выступающими на Пле-
нумах ЦК и обкома КПРФ, говорят о  дей-
ствительном положения рабочего класса 
в России на существующих предприятиях 
и других сферах производства. Данные 
института социологии Российской Ака-
демии наук свидетельствуют о том, что из 
31 миллиона человек, относящихся к го-
родскому рабочему классу, по России не 
менее 20% имеющих рабочие места по-
ставлены на грань выживания.

Участники открытого партийного собра-
ния с глубокой душевной болью говорили 
о бывшем рабочем классе передового 
Чухломского леспромхоза, рабочих и кол-
хозников агропромышленного комплекса 
района. Рассмотрели данные статистики 
социально-экономического прогноза Чух-
ломского района на 2015 год. Все цифры 
прогноза приводятся к уровню прошлого 
года. Встал вопрос, а можно ли считать 
результаты и показатели предыдущего 
успешными, корректно ли отталкивать-
ся именно от них?  По прогнозу на 2015 
в нашем районе численность экономиче-
ски активного населения составит 6180 
человек из 10538 человек численности 
постоянного населения в районе. В струк-
туре занятых численность работающих на 
предприятиях и организациях составит 
2395 человек. Численность безработных, 
состоящих на учете в центре занятости 
населения, составит 76 человек, уровень 
регистрируемой безработицы в среднем 
за год 1,19%. А вот число безработных 
трудоспособного возраста, не проходя-
щих регистрацию, так называемые «от-
ходники», вынужденные работать на стро-
ительстве дач в Подмосковье, никак не 
учитываются. Среднемесячная начислен-
ная зарплата по району (по полному кругу 
предприятий и организаций) прогнозиру-
ется 12608,4 рубля, что на 3,5% больше, 
чем ожидаемая в 2014 году. Прогноз пока-
зывает, что до областного уровня зарплат 
нашим рабочим еще далековато.

доРогу  моЛодым
Но нет, подход преподавателей 
был совершенно иным. Чувству-
ется, что опыт, набираемый из 
потока в поток, улучшал систему 
обучения. Лекторы относились 
ко всем слушателям на равных. 
На любой вопрос всегда можно 
было получить развернутый от-
вет. 

К примеру, меня сильно впе-
чатлил Костриков Сергей Петро-
вич. В начале своих лекций он 
сказал, что ответит на все вопро-
сы слушателей, но при соблюде-
нии двух условий: вопросы будут 
написаны на листочке, и ему да-
дут неделю на подготовку отве-
тов. Проходит неделя, и вот уже 
Сергей Петрович отвечает в под-
робностях на твой вопрос и даже 
поясняет, как обсуждаемый во-
прос могут использовать и из-
вратить наши оппоненты, каким 
образом нужно отстаивать свою 
точку зрения.

Понравился подход к обуче-
нию Дмитрия Борисовича Ев-
сеева. Короткий теоретический 
курс был подкреплен мощны-
ми практическими занятиями. 
Причем выступали все: и самые 
скромные, и самые активные, к 
каждому был подобран индиви-
дуальный подход, за что ученики 
его сильно полюбили.

В течение двух недель к нам 
периодически приезжали се-
кретари ЦК КПРФ. Они рас-
сказывали о ситуации в стране. 
Причем у разных секретарей 
был разный подход: после вы-
ступления некоторых группа 
приобретала положительный 
настрой, а после других - в де-
прессивном состоянии выходи-
ла на перерыв с мыслями о том, 
куда катится Россия. 

Отдельное место заслужива-
ет разговор с председателем 
партии Геннадием Андреевичем 
Зюгановым. После его часовой 
лекции о ситуации в сегодняш-
нем мире и стране начался блиц-
опрос. Слушатели задавали во-
просы и получали развернутые 
ответы. Иногда отвечающий ухо-
дил от ответа чуть-чуть в сторо-
ну, однако практически все оста-
лись довольны ответами. 

Это была моя первая встре-
ча с Геннадием Андреевичем, 
и мое положительное мнение о 
нем значительно выросло, ско-
рее всего, из-за честности и от-
крытости перед слушателями, 
что невозможно почувствовать 
с экранов мониторов и телеви-
зоров.

Благодаря слаженной работе 
в команде мы смогли выиграть 

игру «Выборы», которая прохо-
дила на протяжении всего учеб-
ного курса.

Две недели это немного, но и 
немало. За это время организа-
торам и лекторам удалось по-
сеять в нас зерна теоретических 
знаний и подтолкнуть к само-
стоятельному обучению. Кроме 
того нам удалось обрести дру-
зей по всей России. 

Друзей завели, теперь оста-
лось подкреплять полученные 
знания самостоятельным обу-
чением, не лениться, а учиться, 
учиться и еще раз учиться. И, 
конечно же, работать в полную 
силу на пользу партии, стране и 
народу.

николай СмеРдоВ, 
секретарь октябрьского  

отделения КПРФ

Свое мнение по вопросу о положении 
рабочего класса в нашем районе выска-
зала на собрании секретарь Судайского 
первичного отделения КПРФ В.М. Бого-
лепова. Рабочие в Судае остались только 
на частных пилорамах, продавцы в част-
ных магазинах. А вот сколько молодежи 
не имеют постоянной работы и вынужде-
ны быть «шабашниками», официальной 
статистики не встретишь. Секретарь Пе-
тровского первичного отделения КПРФ 
В.П. Мичурина, бывшая передовая до-
ярка комсомольско-молодежной фермы 
совхоза «Вигский», отметила, что больше 
всего душа болит за молодежь, которая 
не имеет постоянной работы, все поездки 
в Подмосковье пагубно сказываются и на 
здоровье, и на семьях.

Коммунист В.Н. Лебедев из с. Ножкино 
сказал так: «Беда у всех одна – нет рабочих 
мест. Более-менее благополучно живут 
пенсионеры и, как следствие, именно они 
чаще всего поддерживают партию власти 
«Единая Россия». Можно подумать, что 
их пенсия заработана не своим трудом, 
а всего лишь ежемесячный «подарок» от 
правительства. Очень эмоциональным, 
даже с чувством разочарования было 
выступление коммуниста И.А. Исаева, 
руководителя крестьянско-фермерского 
хозяйства по развитию мясного живот-
новодства. Он говорил о том, что от рабо-
чего класса и одной КПРФ сегодня мало 
что зависит. Развитие животноводства 
требует большого труда и поддержки го-
сударства, восемь действующих в районе 
крестьянско-фермерских хозяйств все 
население не смогут обеспечить. У рабо-
чих не хватает сил и времени на борьбу за 
достойные условия труда и его оплаты. 
Да и выбирать особо не из чего. Против 
работодателя вряд ли кто в нашем районе 
сегодня пойдет. На пилорамах они  полу-
чают хоть какие-то деньги для того, чтобы 
выживать самим и кормить семьи.

Бывший директор передового Чухлом-
ского ЛПХ, Почетный гражданин Чухлом-
ского района М.Ф. Кишенков с большой 
горечью высказал свое мнение о том, что 
Чухломский район на фоне Костромской 
области из богатейшего прежде сегод-
ня стал как «яма». В районе есть богатые 
ресурсы: гравий, лес, но все пришло в 
упадок, и лесопромышленный комплекс, 
и сельское хозяйство. Складывается впе-
чатление, что в других районах что-то еще 
строится, а у нас лишь оптимизируется. 
Надо менять курс, пока еще не поздно.

Коммунист Повалихинского первично-

го отделения Т.Е. Крылова с возмущени-
ем сказала: «Позволили наш колхоз весь 
развалить, на последней ферме уже по-
следнее оборудование распиливают на 
металлолом, технику всю продали. Моло-
дежи работать негде, кроме «шабашек» в 
Москве». Ветеран партии, бывший пред-
седатель Повалихинского сельсовета, 
секретарь парткома колхоза «Красное 
Знамя» В.Ф. Смирнова сказала, что по-
ложение дел в районе зависит и от лично-
стей, которые стоят у власти. КПРФ много 
делает для того, чтобы в период выбор-
ных кампаний донести до избирателей, 
кто может руководить с пользой для дела. 

Председатель Чухломского районного 
Собрания депутатов Т.И. Дурягина в сво-
ем выступлении напомнила участникам 
открытого партийного собрания, что Рос-
сия сегодня уже другая страна. Ситуация 
с бюджетом сложная. Но и в этих сложных 
условиях есть положительные примеры 
труда на фермах в Галичском районе (д. 
Степаново) и нашего фермера В.В. Бой-
кова (Панкратовское поселение). 

При всех многообразных мнениях, 
прозвучавших на собрании по вопросу 
о положении рабочего класса в районе, 
на мой взгляд, не следует обходить во-
прос о соблюдении техники безопас-
ности и условий труда работающих во 
всех сферах производства независимо 
от форм собственности. В советский пе-
риод этот вопрос контролировался де-
путатскими комиссиями по здравоохра-
нению и соцобеспечению. Проводились 
рейды-проверки на многих предпри-
ятиях совместно с санэпидемстанцией 
(председатель комиссии П.П. Заботин). 
Результаты проверки рассматривались 
на заседаниях комиссии, сессиях горсо-
вета, материал публиковался в районной 
газете. Особенно тщательно подходили 
к вопросу о соблюдении сроков прохож-
дения медосмотров по отдельным кате-
гориям работающих. Тщательным был 
надзор за соблюдением законодатель-
ства по улучшению жилищных условий 
граждан, нуждающихся в предоставле-
нии отдельного жилого помещения по 
медицинским показаниям.

На современном этапе в идеологиче-
ской битве участвует около 100 зареги-
стрированных политических партий. Но 
коммунистической идеологии, которую 
пропагандирует КПРФ, уже более 100 
лет. Задача каждого коммуниста дока-
зать рабочему классу и всем категориям 
населения, что КПРФ – это партия рабо-

Рабочий класс есть, но пока безмолвен
Обсуждаем материалы VI (октябрьского 2014 года) Пленума ЦК КПРФ.

чего класса, партия трудового народа. 
В принятом постановлении открытого 
партийного собрания по обсуждаемому 
вопросу отмечается, что и райком КПРФ, 
и все первичные отделения должны по 
возможности ознакомить избирателей 
с материалами  по данному вопросу. 
Не менее важная задача стоит перед 
районной партийной организацией по 
укреплению связей с профсоюзами и 
другими общественными организаци-
ями в направлении защиты интересов 
рабочего класса на всех предприятиях 
независимо от форм собственности.

В заключение ветеран партийной ра-
боты в советский период Н.М. Тихоми-
рова заострила внимание участников 
собрания на необходимости повыше-
ния роли партийной организации в па-
триотическом воспитании молодежи 
на боевых, трудовых подвигах совет-
ского периода, работать совместно со 
школами. Особенно эту работу нужно 
активизировать в период подготовки к 
70-летию Великой Победы. Готовясь к 
70-летию Великой Победы, мы должны 
рассказать молодежи правду о Великой 
Отечественной войне и о роли Коммуни-
стической партии. 

Валентина КозЛоВа, 
секретарь Чухломского 

отделения КПРФ
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- надежда александров-
на, что входит в ваши обязан-
ности?

- Отслеживаю работу участ-
ковых педиатров, занимаюсь 
организационной работой. 

- но для этого надо знать 
процесс изнутри.

- Думаю, знаю. Девять лет 
работала участковым детским 
врачом. Видимо, накопила до-
статочный багаж, раз предло-
жили повышение. 

- а как же преданность 
родному коллективу?

- (Вздыхает.) Да, уходи-
ла тяжело. Долго уговаривали 
остаться. Но я недавно вышла 
из декретного отпуска. У меня 
трое детей. Зарплата немало-
важна, но это не главное. У нас 
сейчас  до восьмидесяти про-
центов сотрудников пенсионно-
го и предпенсионного возраста. 
Молодежи очень мало. И хочет-
ся, имея накопленный опыт, им 
помогать, возрождать интерес к 
профессии. 

- Как вам предновогодний 
«подарок» столичным меди-
кам от властей?

- Я слышала об этих сокра-
щениях. Это очень беспокоит. 
Но у нас такого нет. И вряд ли 
до этого дойдет. 

- но объяснения вроде 
вразумительные: медицина 
сделала огромный шаг впе-
ред. ни к чему людям подол-
гу лежать в больницах. да и 
армия врачей при суперап-
паратуре и чудолекарствах 
теперь не нужна.

- Это глупость! Койки в боль-
ницах и так все время сокра-
щают. А где людей-то лечить?! 
Я считаю, что нашу медицину 
медленно, но верно ведут к 
платной. Надеюсь, что детское 
лечение это сильно не затро-
нет. Хотя уже сейчас на участках 
катастрофически  не хватает 
педиатров. У тех же, кто рабо-
тает, очень большая загружен-
ность. Опять ввели талоны на 
анализ крови. С УЗИ ситуация 
еще хуже. Запись на месяц впе-
ред. Когда предлагаем сделать 
анализы платно, такое в ответ 
слышим! При этом, парадокс,   
многие  все чаще обращаются в 
частные  клиники. Причем, рас-
кошеливаться готовы даже да-
леко не состоятельные костро-
мичи. 

- зато там нет очередей…

С  надеЖдой  
о  детСКом  здоРоВЬе

Под Новый год несмотря на обильные снегопады белизны в Москве 
поубавилось. Под предлогом оптимизации здравоохранения началось 
массовое увольнение людей в белых халатах. Докатится ли очередное 
«дело врачей» до нашей глубинки? Скажутся ли взрослые игры на 
здоровье подрастающего поколения? Об этом и многом другом наш 
разговор с заведующей участковой службой костромской детской 
поликлиники №1 Давыдовских микрорайонов Надеждой ШелеПОвОй.

- Люди действительно от-
выкли от очередей. Много ли 
их теперь в магазинах, торго-
вых центрах? А у нас, в госу-
дарственных клиниках, от этого 
никуда не денешься. Тем более 
посмотрите, в каких условиях 
мы работаем: узкие коридоры, 
маленькие кабинеты. Гардероб 
сами видите... И это при том, что 
детская поликлиника и обычная 
— не одно и то же. К примеру, 
у нас и вызываемость врача на-
много больше. Взрослые не так 
часто требуют доктора на дом. 
Для обычного участкового пять 
выездов в день — уже много. А 
у нас... Допустим, сегодня к по-
ловине девятого утра на каждом 
участке было по шесть-семь вы-
зовов. 

- Получается, за платной 
медициной будущее?

- Я поинтересовалась, сколь-
ко стоит в Костроме вызов плат-
ного педиатра. Где 600 рублей, 
где 900, а где и 1900!  Мало того, 
что они приедут за такую сумму. 
Еще  выпишут лекарств на 2-3 
тысячи. Зачем? Как специалист, 
знаю - есть аналоги не хуже, ко-
торые стоят в два раза дешевле. 
А сколько случаев, когда после 
таких дорогущих услуг родите-
ли вынуждены лечить детей  в 
государственных больницах. 
Ведь по большому счету люди 
раскошеливаются не за привет-
ливую улыбку и мягкие диваны и 
игрушки в просторных холлах. 

- При этом я, окунаясь в 
свое счастливое детство, 
припоминаю, как узкие сте-
ны родной поликлиники были 
раскрашены сюжетами из 
сказок. Эстетика, однако.

- (Грустно.) в нашей больни-
це  стены кое-где «раскраше-
ны» протечками. Кондиционер 
при входе не работает. Вот, ка-
залось бы, сделали нам благое 
дело — вставили пластиковые 
окна. А гляньте под подоконник! 
Застывшая пена  наружу, шту-
катурка отбита. До конца ничего 
не доведено. О какой эстети-
ке можно вести речь?! Конеч-
но, коллеги пытаются скрасить 
обстановку. Появляются те же 
картинки, новогодняя мишура. 
Но... Я уж не говорю о благах 
сегодняшних плодов цивилиза-
ции. Было бы здорово крутить 
на экранах скучающим деткам 
мультфильмы. Игровая комната 
— вообще предел мечтаний. Но 
это кроме нас, похоже, никого 
не беспокоит.

- а что в основном беспо-
коит юных пациентов?

- Как правило, вирусные 
инфекции. Особенно когда не 
было снега. 

- Я в очередной раз стал 
молодым отцом. трехмесяч-
ная дочь пока не может сфор-
мулировать, что ее трево-
жит. только кричит. у мамок 
же нянек на все один ответ:  
младенцы голосят, когда хо-
тят есть, спать.

- Или когда болит живот. 
Но лучше ребеночка показать 
врачу. Смотрим слизистые, 
слушаем. Если мама кормит 
грудью, обсудим ее питание. 
Если кормление искусственное, 
порекомендуем наиболее под-
ходящие смеси. Немаловажно 
сдать анализы. Если уж совсем 
что-то непонятное, кладем на 
обследование в стационар.

- Вы не только опытный 
доктор, но и многодетная 
мама. наверняка в случае 
недомогания своих деток са-
мостоятельно принимаете 
меры?

- Обращаюсь только к узким 
специалистам. В целом мне, ко-
нечно же, проще. А вот не про-
фессионалам настоятельно не 
рекомендую заниматься само-
лечением.

- В общем, чуть что, нужно 
звонить в больницу?

- Злоупотреблять не стоит. 
У ребенка должны быть явные 
признаки недомогания. Темпе-
ратура, например. Хотя к детям 
до года, у которых нет темпера-
туры, но есть кашель, насморк, 
тоже обязательно  выходим. Да 
много разных причин.

- Посещение больных - со-
гласно прописке?

- Согласно месту прожива-
ния. Живет семья по адресу, 
входящему в географию наше-
го участка, и этого достаточно. 
Другое дело, что не всегда по-
лучается оперативно посещать 
больных. Звонят родители в 
десять утра. А у тебя столь-
ко работы, что можешь при-
йти только после трех, приняв 
перед этим 50-60 человек в ка-
бинете. А на вызовах — еще 20. 
Причем идешь к ним ножками, а 
не на машине едешь.  О каком 
качестве обслуживания можно 
говорить, если даже крепкий 
молодой врач не в состоянии 
уделить должное внимание та-
кому количеству пациентов. Но 
родители и слушать ничего не 
хотят: они же звонили в поли-
клинику несколько часов назад! 
Отсюда раздражение.  

- ну да. Вот я молодая 
мама, пополнившая гено-
фонд страны, и весь мир дол-
жен крутится вокруг меня! 

- Люди постарше намного 
спокойней. А с молодыми, лет 
до тридцати, действительно по-
рой беда.  Раньше, когда входи-
ла в дом, мне в прихожей вклю-
чат свет, примут пальто, после 

мытья рук подадут чистое поло-
тенце. Сегодня зачастую, врач 
входит в квартиру как слепой 
котенок: куда повесить одежду, 
куда поставить сумку? У людей 
нет элементарной культуры.

- граждане, может, вра-
чей и не очень привечают, 
но государство, несмотря на 
вышеописанные козни, ста-
новится щедрее...

- То, что нам дали стимули-
рующие надбавки в размере 
десяти тысяч рублей, радует. 
Это  так называемые «путин-
ские» деньги. Еще региональ-
ные власти добавили по пять 
тысяч. Плюс оклад. Двадцать 
тысяч рублей чистыми уже мож-
но зарабатывать. Конечно, хо-
рошо, что выросла зарплата, но 
помимо всего прочего нас не-
имоверно загрузили бумагами. 
Прежде чем осмотреть ребен-
ка, врач должен оформить кучу 
бумажек. В результате оформ-
ление документации занимает 
намного больше времени, чем 
непосредственно прием. Это, 
конечно, большой минус в на-
шей работе.

- зато медикам стали да-
вать квартиры. Это ли не 
огромный плюс?

- (Улыбается.) Дают, не спо-

рю. Мне самой дали. Когда был 
один ребенок, получила одно-
комнатную в Малышкове. Ро-
дила двойняшек, написала за-
явление на расширение. Выде-
лили трехкомнатную: большую, 
новую, с лоджиями. 

- С правом приватизации?

- Через десять лет. Должна 
отработать это время по профес-
сии. Несмотря на все издержки у 
меня есть силы, желание рабо-
тать. А главное - вижу, как улуч-
шить качество нашей работы. 
Здесь неоценима поддержка 
руководства. Наш главный врач 
Евгений Нечаев душой болеет за 
дело. И это не громкие слова. Он 
очень старается привлечь моло-
дых талантливых специалистов. 
Ведь что для людей важно? Я 
сейчас даже не конкретно о ме-
диках. Чтоб помимо любимой ра-
боты были достойная зарплата 
и крыша над головой. И Евгений 
Владимирович все для этого де-
лает. К нам даже приехала доктор 

из Ярославля, представляете?! 
Казалось бы — индустриальный 
центр, не сопоставимый по раз-
витию с нашим регионом. Но там 
таких условий для врачей нет. 

- надежда александров-
на,  понимая остроту всех 
проблем, вы не опускаете 
руки. но чтобы поменять си-
туацию в корне, необходима 
принципиально иная зако-
нодательная база. Вам бы в 
думу...

- Не исключаю такого по-
ворота событий. Политикой 
активно интересуюсь, пять лет 
назад вступила в КПРФ.

- уверен, что от более ши-
рокого спектра депутатов, 
охватывающих многие сто-
роны жизни, региональное 
собрание только выиграет. 
меня, как журналиста, «уми-
ляют» опросы знаменитых 
костромичей. Как правило, 
в газетные «золотые» спи-
ски попадают местечковые 
пузатые кошельки, которым 
зачастую, кроме своего биз-
неса, нет никакого дела до 
развития региона. Власть 
для них — способ увеличить 
капитал. а настоящая элита 
края — спортсмены, писа-
тели, художники, артисты, 

учителя, врачи, достигшие 
конкретных успехов на своем 
поприще. И в целом — подни-
мающие статус  области.

- Действительно, состав на-
шего законодательного собра-
ния очень однобокий. Принцип: 
раз я сделал свое предпри-
ятие успешным, то и сделаю 
успешным край, на практике  
не работает. Конечно, объять 
необъятное невозможно. Но, 
зная ситуацию изнутри, хочется 
улучшить качество детской ме-
дицины в Костроме. Говорю это 
и как медик, и как мама троих 
детей.

- а я вот как-то, забирая 
старшую дочку из садика, 
поймал себя на мысли: спо-
собен ли полюбить чужих де-
ток?.. 

- А как же в нашей профес-
сии их не любить?! Если этого 
нет, то тебе в педиатрии делать 
нечего.

дмитрий тИШИнКоВ
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американский 
«дранг нах остен»

— геннадий андреевич, 2014 год становится 
достоянием истории. Все эти 12 месяцев внима-
ние было приковано к событиям на украине. Са-
мое ужасное состоит в том, что там льётся кровь. 
украинские власти винят в этом Россию. Возмож-
но ли в ближайшем будущем улучшение россий-
ско-украинских отношений? Что нужно для это-
го сделать? И каковы те главные уроки, которые 
должна извлечь Россия из произошедшего?

— Надо глубоко осмыслить происходящее. Со-
вершается холокост славян. Он начался с расстрела 
Югославии, когда американцы и натовцы вбомбили 
эту страну. Россия тогда в основном отмолчалась. Но 
если бы мы поставили сербам хотя бы два-три десят-
ка установок С-300, то натовские стервятники летали 
бы совсем иначе. Для них это была первая война, на 
которой их вояки не рисковали своей головой. Они, не 
залетая в зону поражения югославских средств ПВО, 
расстреливали братский нам народ. Тот народ, кото-
рый был самым верным нашим союзником в годы Ве-
ликой Отечественной войны.

 Во всей континентальной Европе фашисты не су-
мели покорить одну только Сербию. Гитлер обещал, 
что после разгрома Советского Союза каждого второ-
го серба нацисты расстреляют, а остальных отправят в 
Сибирь. Ему не удалось ни победить СССР, ни выпол-
нить своё жуткое обещание в отношении Сербии. Но у 
него, похоже, нашлись продолжатели.

Сегодня пытаются спровоцировать новую войну 
на Украине. Кто её организует? Это делают американ-
цы и их европейские союзники по НАТО. Цель этой во-
йны предельно очевидна. У США сейчас самый боль-
шой в мире госдолг — около 18 триллионов долларов. 
С ним можно сделать только две вещи: или переложить 
свои финансовые проблемы на чужие плечи, захватив 
огромный европейский рынок, который по масштабам 
сопоставим с американским, или спалить долг, развя-
зав войну среднего масштаба. Это вынуждало Вашинг-
тон искать регион, где можно зажечь новый военный 
конфликт. И такая возможность у них появилась, когда 
в Киеве насильственно была свергнута власть, когда 
её захватили бандеровцы и откровенные цэрэушники. 
Любому ясно: сегодня на Украине правит не Порошен-
ко — там хозяйничает «вашингтонский обком». Таков 
истинный смысл и войны в Новороссии.

Мы должны ясно понимать, что если Россия сдаст 
Донецкую и Луганскую народные республики, если 
она их активно не поддержит, то следующий военный 
пожар будет в Крыму. А он, в свою очередь, может по-
влечь ещё большую войну. Поэтому коммунисты мак-
симально поддерживали братский народ Украины и 
будут ему помогать и впредь. Ведь люди попали в плен 
к хищной стае, которая ничего общего не имеет ни с 
народом, ни с национальными интересами Украины.

КПРФ неоднократно вносила предложения в Го-
сударственную думу об официальном признании До-
нецкой и Луганской народных республик. Мы выступа-
ем за переговоры и прекращение насилия. Коммуни-
сты также максимально способствовали тому, чтобы 
люди, пошедшие на эту войну добровольцами, были 
защищены и поддержаны своей страной. Ведь они от-
стаивают наши интересы. Они делают то же дело, что 
и защитники Москвы и Сталинграда. Они, как и герои 
Великой Отечественной, встали в полный рост против 
фашиствующих сил, которые сегодня, к несчастью, 
окопались в матери городов русских — Киеве.

Наша партия оказывает и материальную помощь 
Новороссии. Начиная с лета мы отправили туда 25 
гуманитарных конвоев с медикаментами, продоволь-
ствием, одеждой, электроприборами, обогревате-
лями и множеством других вещей первой необходи-
мости. На Новый год мы поздравили тысячи детей. В 
Донбасс для этого специально выезжала группа наших 

 от  года  прозрений 
2014 год остался позади. Под-

робный анализ его итогов Пред-
седатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов 
дал в развёрнутом интервью 
партийному телеканалу «Крас-
ная линия», газетам «Правда» и 
«Советская Россия». В ходе бе-
седы прозвучала оценка ситуации 
на Украине, были затронуты 
многие проблемы внутренней 
и внешней политики, названы 
задачи, которые решает партия.

товарищей. Если бы вы видели лица этих ребятишек, 
их настроение! Более того, мы принимаем в нашей 
стране большую группу детей, которые здесь отдохну-
ли и получили лечение в дни новогодних каникул.

Для нас эта помощь — святое дело. Я считаю, 
что ситуация сегодня крайне острая. Мы должны по-
нимать, что, отстаивая интересы трудового народа на 
Украине, укрепляя связи с Новороссией, возрождая 
Крым, мы тем самым решаем и свои общенациональ-
ные задачи по сохранению суверенитета, поддержке 
родного языка, обеспечению социальной справедли-
вости и возрождению дружбы народов.

В этом году мы будем отмечать 70-летие Вели-
кой Победы. В 2014 году мы отпраздновали 70-летие 
освобождения Крыма и Севастополя, Украины и Бе-
лоруссии. Трагично, что спустя столько десятилетий 
снова звучат выстрелы и гибнут люди. Это напомина-
ние всем народам, что фашизм не сложил оружие. С 
ним надо бороться решительно, энергично и сообща. 
Нет сомнений в том, что миролюбивые силы планеты 
это поняли и проявят солидарность с теми, кто отста-
ивает честь и достоинство, в том числе на земле брат-
ской Украины.

— на воссоединение Крыма с Россией СШа 
и евросоюз ответили экономическим и полити-
ческим давлением. Вспыхнувшие было в услови-
ях санкций надежды на подъём отечественного 
производства быстро угасли. Ярко высветилась 
экономическая зависимость от наших «заклятых 
друзей». Что же делать в этой ситуации, какие 
перспективы есть у России?

— Надо вспомнить, что за последние сто лет было 
шесть туров санкций в отношении нашей страны. Из 
каждого из них мы выходили более крепкими, более 
сильными и более влиятельными. Я уверен, что и сегод-
ня мы способны преодолеть внешнее давление. Однако 
проблема в том, что Россия встроена в хвост американ-
ской глобализованной экономики на правах сырьевого 
придатка. В результате уничтожается наша перера-
батывающая промышленность, особенно наукоёмкий 
сектор. Как только страна снова заявила о своём суве-
ренитете, о своих традициях, о желании жить по своим 
законам, а не подчиняться «вашингтонскому обкому», 
сразу же появились санкции и прямые угрозы. Если бы 
мы отреагировали должным образом на трагедию в 
Югославии, то тоже начались бы санкции.

За двадцать лет моей работы в Совете Европы там 
не упустили ни одного случая повозить носом по столу 
нашу страну: за Чечню, за Прибалтику, за Югославию, 
за Ближний Восток, за Грузию — за всё что угодно. 
Нас всегда с готовностью превращали в виноватых и 
грозили наказать. А в этот раз решили отыграться, как 
говорится, в полном объёме. Одним из главных итогов 
прошедшего года можно считать прозрение, осозна-
ние нашими гражданами того факта, что сильные, ум-
ные, образованные, успешные мы в этом мире, кроме 
самих себя, никому не нужны.

Геополитическое значение России огромно. Если 
взять территорию бывшего Советского Союза, то здесь 
имеются все главные природные ресурсы, почти вся 
таблица Менделеева. Многие запасы не разработаны 
и даже ещё толком не разведаны. По мнению специ-
алистов, Восточная Сибирь, Дальний Восток, Чукотка, 
Арктика содержат половину главных ресурсов плане-
ты. В связи с этим важно понимать: нашей стране не 
дадут покоя, что бы мы ни делали. Без наших ресурсов 
ни американцы, ни объединённая Европа не могут нор-
мально жить и функционировать в XXI веке. В этом-то 
и заключена истинная причина беспардонной политики 
Запада и его санкций. Но последние события во Фран-
ции ещё раз продемонстрировали тупиковый характер 
этого курса. Выражая сочувствие французскому народу 
в связи с терактами, мы должны напомнить правитель-
ству этой страны, что в Европе накопилась масса про-
блем, которые нужно решать, не занимаясь санкциями 
и не издеваясь над святыми образами.

Чтобы выстоять, Россия должна проводить свою 
политическую линию. Мы обязаны помнить, что Совет-

ская держава и Российская империя стояли на четы-
рёх столпах: сильной государственной власти, чувстве 
коллективизма, элементарной житейской справед-
ливости и высокой духовности. Их и нужно укреплять 
сегодня. А для этого необходимы новый курс, новая 
команда и новая политика. Над этим работала и рабо-
тает наша партия, готовя и антикризисную программу, 
и целый пакет проектов законов. Будем работать на то, 
чтобы в новом году они пробили себе дорогу, потому 
что востребованы обществом и отвечают на вызовы 
времени.

Скинуть
 финансовое ярмо

— главное событие декабря в России — паде-
ние курса рубля. Это настоящая беда для боль-
шинства граждан, поскольку цены растут, креди-
ты дорожают, а зарплата не индексируется. одни 
эксперты обвиняют в ситуации центробанк, дру-
гие — правительство. При этом в стране мало кто 
сомневается, что к обвалу рубля причастны пред-
ставители крупного капитала. В чём всё-таки ко-
рень зла? Как защитить страну от подобных встря-
сок? И есть ли у нынешней власти новые люди для 
новой, эффективной и разумной политики?

— Корень зла в следующем. Наша Родина поте-
ряла в Великой Отечественной войне 27 миллионов 
лучших сынов и дочерей. На каждом из наших убитых 
в войне американцы «заработали» по двести долла-
ров. В 1945 году они сосредоточили у себя половину 
золотовалютных запасов мира и решили всех привя-
зать к своему доллару, а не к золотому стандарту. Это 
давало им возможность печатать бумажки и скупать за 
них остальной мир. Чтобы напечатать стодолларовую 
купюру, надо потратить семь-восемь центов. Зато по-
том на неё можно купить довольно приличные товары. 
Кроме Советской страны, все остальные государства, 
истощённые в войне, поддались на эту уловку. В ре-
зультате они попали в полную зависимость от амери-
канского доллара.

До 1991 года наша страна проводила независи-
мую финансовую политику. Рубль был стабильным, по-
тому что обеспечивался товарами и золотом. А после 
1991 года Ельцин со своей командой «чикагских маль-
чиков» привязал нас к доллару. Сегодня «вдруг» стало 
ясно, что это душит страну. Такая политика разрушила 
целые отрасли хозяйства, уничтожила почти 80 тысяч 
производств и обескровила нашу экономику. Оказа-
лось, нашим олигархам — нуворишам, банкирам, спе-
кулянтам — выгоднее брать кредиты за границей под 
пять-шесть процентов. Уже потом они торгуют этими 
деньгами здесь, продавая их своим гражданам: вчера 
— под 15—20, а сегодня и под 25 процентов годовых.

В такой ситуации абсолютно невыгодно разви-
вать экономику, иметь перерабатывающую промыш-
ленность, осваивать новые технологии, учить людей 
профессиям. Короче говоря, была построена абсо-
лютно ущербная модель экономики. Отвязаться от 
этой модели президенту В.В. Путину не удалось, и, на 
мой взгляд, он это осознал. Во внешней политике он 
изменил курс, пытается укрепить позиции страны, но 
во внутренней продолжается прежняя линия.

Чем определяется цена нашего рубля сегодня? 
Долларами, получаемыми от продажи нефти и газа. 
За них наше государство закупает половину продо-
вольствия, почти всю бытовую технику и лекарства. 
Вдумайтесь только: восемь таблеток из десяти — им-
портные! В середине 2014 года нефть стоила почти 
115 долларов, а сейчас — вдвое меньше. Вот ровно 
столько и потерял рубль, по сути дела обесценившись 
в два раза.

Спрашивают: можно ли было поправить это поло-
жение? Считаю, что можно, если вовремя начать про-
водить качественно иную финансовую и экономиче-
скую политику. Тому же Центробанку надо было объяс-
нить простую истину: чтобы бороться с инфляцией, не 
следовало поднимать учётную ставку до 17 процентов, 
так как это окончательно разорит всю перерабатываю-
щую промышленность, малый и средний бизнес.

Наоборот, нужно было, во-первых, финансово 
поддержать организацию производства тех товаров, 
изготовлением которых страна не занимается.

Во-вторых, следовало в целом нарастить инве-
стиции в реальный сектор экономики. Вместо этого 
происходит бегство капитала из нашей страны. Только 
за 2014-й вывезли 130 миллиардов долларов легально 
и примерно 100—110 миллиардов — нелегально.

В-третьих, надо было не на словах, а на деле за-
ниматься инновациями, поддерживать науку, каче-
ственное образование, талантливых людей. Полтора 
миллиона наиболее способных граждан уехали за кор-
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к времени свершений
дон работать в чужих лабораториях.

Сегодня проводится в корне неверная финансо-
вая и банковская политика. Чтобы её изменить, надо 
принимать и качественно иной государственный бюд-
жет. Но на вызовы этого года правительство Медведе-
ва не ответило. Оно внесло в Думу такой закон о бюд-
жете, который ещё более осложняет положение. Если 
посмотреть на бюджет ближайших трёх лет, то 2017 
год будет хуже, чем 2014-й. На мой взгляд, это абсо-
лютно не обоснованно.

Фракция КПРФ подготовила принципиально но-
вые предложения по бюджету. Нашими депутатами 
разработаны проекты законов о национализации ми-
нерально-сырьевой базы, о стратегическом планиро-
вании, о промышленной политике, о поддержке стан-
костроения и сельхозмашиностроения, о развитии 
медицины и образования, о помощи «детям войны», 
многодетным семьям и талантливым ребятишкам. К 
сожалению, мало что из этого было принято. Исключе-
нием стал закон о промышленной политике, который 
готовился нашими специалистами совместно с Е.М. 
Примаковым и Торгово-промышленной палатой РФ.

Однако доходная часть бюджета по-прежнему 
полупустая. Её можно удвоить, если вести иную по-
литику. Хотите добавить 500 миллиардов — введите 
прогрессивную шкалу налогообложения, заставьте 
раскошелиться самых богатых. Хотите, чтобы казна 
пополнилась ещё на триллион рублей, — национали-
зируйте ликёроводочную промышленность. Если по-
строить двести заводов по углублённой переработке 
леса, то можно получить ещё сто миллиардов долла-
ров в течение года. И казна будет полна. А чтобы её 
не разворовывали, не было такой дикой коррупции, 
как сейчас, необходимо усилить контрольные функции 
парламента за деятельностью исполнительной власти 
и создать другие действенные механизмы народного 
контроля. Наконец, надо ратифицировать документы 
ООН, по которым чиновники обязаны декларировать 
не только свои доходы, но и расходы. Тогда любого из 
них можно поймать за руку. Ни одного из этих решений 
власть пока не приняла несмотря на то, что они гото-
вы, оформлены как проекты законов, и КПРФ их не раз 
вносила на рассмотрение.

В конце концов президент вынужден будет при-
нять наши предложения. Но вся беда в том, что уходит 
драгоценное время, а ситуация продолжает ослож-
няться. Если в новом году люди придут к банкоматам, 
а там не окажется денег, если цены и дальше будут 
идти вверх, если за ипотеку будет нечем рассчиты-
ваться, если коммунальные платежи продолжат расти, 
тогда можно ожидать массовых протестов и волнений. 
Нормальная власть не должна дожидаться этого, тем 
более что западные спецслужбы и связанная с ними 
«болотная оппозиция» своего не упустят.

Нужно навести элементарный порядок в финан-
сово-экономической области. Цены на нефть падают, 
но, когда житель Москвы или Владивостока приезжает 
заправить машину, он обнаруживает, что бензин и со-
лярка только дорожают. Этого нет ни в одной нефте-
добывающей стране мира. Ситуацию можно и нужно 
отрегулировать. У государства есть все возможности 
призвать к порядку тех, кто спекулирует на общей 
беде.

Нужно вспомнить опыт борьбы с кризисом 1998 
года, посмотреть, как работала команда Примакова—
Маслюкова—Геращенко. Тогда баррель нефти стоил 
12—15 долларов, золотовалютных резервов осталось 
6—7 миллиардов долларов. Нечем было выплачивать 
заработную плату. И тогда правительство выставило 
олигархии такие условия, что та просто не посмела 
поднять тарифы на энергоносители. Это нужно сде-
лать и сегодня. Нужно также вспомнить и опыт работы 
с банковской системой в условиях кризисного 98-го. 
Правительство ввело тогда строгий контроль в бан-
ковской сфере и сумело почти полностью остановить 
утечку капитала.

Наконец, все эти жёсткие меры регулирования 
должны сочетаться с программами развития реально-
го производства. Эти программы должны содержать 
конкретные меры для промышленности, села и стро-
ительства, по поддержке малого и среднего бизне-
са. В 1998—1999 годах такой комплекс мер позволил 
добиться очень существенных результатов. Только в 
промышленности рост составил 24 процента за во-
семь месяцев.

В связи с этим я предлагал президенту собирать 
для консультаций не только команду нынешних «ту-
зов», но и обратиться к таким высококлассным про-
фессионалам, как Е.М. Примаков, В.В. Геращенко, 
Ж.И. Алфёров. Необходимо привлечь широкий круг 
промышленников и управленцев, таких, как Н.А. Па-
ничев, специалист по станкостроению, А.П. Иванов, 
эксперт в сфере жилищно-коммунального хозяйства. 
Нужно использовать опыт лучших губернаторов, таких, 
как Е.С. Савченко, который добился больших успехов 

в сельхозпроизводстве. Собрав широкий круг специа-
листов, можно создать абсолютно реальную програм-
му возрождения страны и провести её в жизнь.

Интеграция ради 
отпора агрессии

— не секрет, что текущее обострение про-
блем в российской экономике сказалось и на на-
ших партнёрах по таможенному союзу — Белорус-
сии и Казахстане. Как должна вести себя Россия 
со своими союзниками и соседями? И всё ли пра-
вильно делается на пространстве Снг?

— Наше благополучие зависит от союза России, 
Белоруссии, Украины и Казахстана. Если наши госу-
дарства реализуют эту идею, то становятся огром-
ным объединением, в котором будут проживать более 
двухсот десяти миллионов человек. И этот союз бу-
дет иметь свои выходы на все мировые рынки. Наши 
страны контактируют со всеми центрами силы: США, 
Китаем, арабским миром, объединённой Европой. И в 
связи с этим нам крайне выгодно, сложив потенциалы, 
быть конкурентоспособными. У нас есть общая тыся-
челетняя история, общие традиции, гигантские ресур-
сы. Есть и хорошо подготовленные кадры. Наконец, у 
нас имеется уникальный общий опыт побед и преодо-
ления трудностей.

Эта задача вполне может быть решена. Но от 
Москвы и её политики зависит очень многое. На мой 
взгляд, в последнее время В.В. Путин понял эту ис-
тину. Он развернул нашу внешнюю политику в сторо-
ну Юга и Востока, максимально стараясь выстроить и 
нормальные отношения с Западом. К сожалению, За-
падная Европа поддалась американцам. США оказы-
вают такой прессинг, что своими интересами поступи-
лись немцы, мечутся французы, неуверенно чувствуют 
себя итальянцы. Но, поддавшись этому давлению, Ев-
ропа почувствовала: от ухудшения ситуации в России 
она многое теряет. Поэтому сейчас там поднимается 
волна протеста. И речь здесь не только о недоволь-
стве простых людей, которые из-за санкций несут ма-
териальные потери, а некоторые просто нищают. Ра-
стёт число влиятельных людей, которые считают, что 
противостояние опасно для Европы, где полыхали две 
мировые войны.

США будут препятствовать росту влияния Рос-
сии в мире. Американцы всячески стараются нам на-
вредить. Они лезут не только на Украину, но и в Бе-
лоруссию, пытаясь и там нагреть руки на имеющихся 
проблемах. Когда президент Путин летал в Латинскую 
Америку, госдеп США настаивал на том, чтобы руково-
дители стран этого региона не приезжали на встречу 
с ним. Ни один из них не послушался, все приехали, 
встретились и выразили готовность развивать отно-
шения и торговать. В Латинской Америке один из глав-
ных союзников России — это Бразилия. Наши тради-
ционные друзья — Куба и Венесуэла. С большой сим-
патией к нашей стране относится Аргентина. Весь кон-
тинент в политическом плане значительно полевел. Он 
показывает пример обновлённого социализма, идеи 
которого там реализуются в текущей практике.

Российская внешняя политика развернулась и на 
Восток. Заключены долгосрочные соглашения с Ки-
таем, а для нас это принципиально важно. Я недавно 
проводил встречу с руководителем Китая Си Цзиньпи-
ном, уже пятую по счёту. КПРФ подписала с Компарти-
ей Китая меморандум о развитии отношений. Мы про-
водим там стажировку молодых партийцев. Недавно в 
Китай ездила группа наших молодых депутатов, жур-
налистов, комсомольцев. Это принципиально важно.

Россия восстановила широкие отношения с Вьет-
намом и активно поддерживает эту исторически близ-
кую нам страну с 90-миллионным населением. Была 
подписана целая серия соглашений с Индией. А это 
одна из ведущих держав мира с населением в милли-
ард двести миллионов человек. Развитие потенциала 
БРИКС — это Россия, Китай, Индия, Бразилия, ЮАР — 
даёт колоссальный эффект.

Такое сотрудничество одновременно становится 
преградой на пути антисоветизма и русофобии, кото-
рые порушили нашу страну в 1990-е годы. Почему? Да 
потому что в Китае правит Компартия. В Индии Ком-
партия является ведущей по влиянию оппозиционной 
политической силой. В ЮАР Компартия вместе с наци-
ональным фронтом находится у власти. Политический 
разворот России в этом направлении укрепляет пози-
ции КПРФ. И одновременно он понуждает нынешнюю 
российскую власть больше внимания уделять великой 
советской эпохе, опыту социалистического строи-
тельства. Всё это вместе взятое может существенно 
улучшить ситуацию в стране и дать новые возможно-
сти для преодоления кризиса.

— К вопросу о друзьях и союзниках. Финал 
уходящего года отмечен своего рода сенсацией: 
Барак обама не только имел телефонный разго-
вор с Раулем Кастро, но и заявил, что СШа откры-
ты к восстановлению дипломатических отноше-
ний с Кубой. Что это за шаг со стороны Вашингто-
на? Это «неожиданное прозрение» или поиск спо-
соба ударить по российско-кубинским связям?

— Во время встречи с Бараком Обамой один из 
моих первых вопросов был о том, сколько ещё време-
ни США будут мучить кубинцев блокадой. Куба выдер-
жала, хотя на её лидера Фиделя Кастро был целый ряд 
покушений. Она не просто устояла, а является мораль-
ным авторитетом для всей Латинской Америки, да и 
для всего мира. Классные кубинские врачи помогают 
очень многим странам, в том числе сейчас борются 
с лихорадкой Эбола. Куба в условиях жесточайшего 
кризиса показала редкую живучесть, достоинство и 
храбрость в преодолении разного рода трудностей.

Барак Обама представляет ту часть руководства 
США, которая считает, что Вашингтону выгодно иметь 
на Кубе посольство, чтобы подталкивать «цветную ре-
волюцию», вести подрывную деятельность с целью 
свержения власти. Но и Рауль Кастро, и всё руковод-
ство Острова Свободы верны основополагающим 
принципам своей внутренней и внешней политики. 
Они и дальше готовы энергично развивать сотрудни-
чество с Россией.

У нашей страны на Кубе была великолепная база 
в Лурдесе. Я сам видел её уникальные возможности. 
Эта база играла колоссальную роль в обеспечении на-
шей безопасности. С неё нельзя было уходить. КПРФ 
категорически возражала против её демонтажа.

Основа для укрепления российско-кубинских от-
ношений остаётся, хотя многое за последние годы 
было упущено. В своё время я предлагал руководству 
страны объединить в холдинг два кубинских никеле-
вых завода и наш «Норильский никель». Это позволило 
бы нам совместно определять цену на этот страте-
гический продукт во всём мире. Это предложение не 
было услышано, и туда пришли канадцы, потому что 
эксплуатировать такие заводы сложно, а Канада име-
ет опыт в этом отношении. Таких просчётов впредь до-
пускать нельзя.

На мой взгляд, Куба открыта для развития отно-
шений с нами, но российской стороне надо энергич-
нее эту возможность реализовывать. В сердце каж-
дого кубинца есть очень тёплый уголок для русского 
человека. Многие из них здесь учились, знают и любят 
нашу страну.

А что касается американцев, то они пытаются на-
вредить нам всюду, где существует такая перспекти-
ва. США видят, что у нашей страны ещё есть возмож-
ность возродиться. Но это им категорически не нужно. 
Им надо, чтобы мы были нефтегазовой трубой, карье-
ром и лесоповалом. Они бы тут хозяйничали и готови-
ли бы новые авантюры — уже против Китая, на кото-
рый у них тоже вырос большой зуб. Ведь в 2014 году 
Китай впервые обогнал Соединённые Штаты Америки 
по валовому производству: произвёл товаров на 200 
миллиардов долларов больше, чем они.

цена на нефть 
стала оружием

— мировая пресса продолжает обсуждать па-
дение цен на нефть. но ведь теряет при этом не 
только Россия. убытки несут и Саудовская ара-
вия, и арабские Эмираты, и другие страны-до-
бытчики. так кому же выгодна текущая ситуация 
на мировом рынке «чёрного золота»?

— Американцы освоили добычу сланцевого газа и 
впервые стали его экспортёром. Правда, это уродует 
их природу, да и занятие это довольно дорогое. Тем 
не менее они выстроили свою стратегию следующим 
образом. Им нужно подчинить себе Европу и захватить 
её рынки. Необходимо перессорить Россию и Украину 
и развязать между ними войну. В стратегию Вашингто-
на входит также максимальный контроль над Ближним 
Востоком, где сосредоточены огромные запасы нефти 
и газа. США уже подмяли под себя Катар, стараются 
усилить своё влияние в Саудовской Аравии и в регио-
не Персидского залива в целом.

Продолжение темы  на 6-7стр.

Не интересуешься политикой?! 
Политика интересуется тобой!
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Продолжение. Начало на 4-5 стр.

ПоЛИтИКа

Кстати, именно после американских провокаций 
организовалось так называемое Исламское государ-
ство. Сегодня эти боевики отрезают головы американ-
цам и англичанам. Тем не менее и те, и другие покупа-
ют у них по дешёвке нефть, как и у боевиков в Ливии. 
США сбивают цену на нефть на мировом рынке и тем 
самым создают проблемы и для нашей страны, и для 
других. Сами они пытаются захватить европейский 
рынок энергоносителей. При этом вероятна возмож-
ность их сговора с саудитами, чтобы те развернулись 
в сторону Азии и захватывали рынки Китая, Кореи, 
Японии, Индии и других. Таким образом США в пла-
не энергетики пытаются наложить лапу на всех своих 
конкурентов. И если Вашингтону это удастся, то ничто 
не помешает ему взвинчивать затем цены для тех, кто 
попал в зависимость.

На одной из встреч с участием представителей 
европейских стран мы говорили о том, что если они 
откажутся от наших газа и нефти, то станут полностью 
зависимы от американцев и стран Персидского зали-
ва. В этом случае завтра Европа будет получать энер-
гоносители по карточкам, а её экономика будет некон-
курентоспособна. И должен отметить, что среди евро-
пейцев есть немало умных, толковых людей, которые 
это понимают и стараются сопротивляться.

США, видя, что теряют роль глобального лидера, 
идут на авантюры, которые могут дорого обойтись и им 
самим. России же, понимая стратегию американцев, 
нужно выстраивать свою долговременную политиче-
скую линию. А это означает необходимость развивать 
экономику, новые технологии, перерабатывающую 
промышленность, готовить профессиональные кадры. 
Нам крайне необходимо укреплять связи и с Европой, 
и с Китаем, и с Индией, и с арабским миром. Следует 
восстанавливать евразийское экономическое сотруд-
ничество, усиливать роль БРИКС. Россия в состоянии 
решать эти проблемы, и надо энергичнее это делать.

Растить будущее 
страны

— геннадий андреевич, правительство тем 
временем продолжает свои либеральные рефор-
мы. нанесён удар по академии наук. Вслед за об-
разованием «оптимизируют» здравоохранение. 
Сокращаются и количество больничных коек, и ме-
дицинский персонал. Специалисты бьют тревогу: 
скоро о доступном здравоохранении можно будет 
забыть вовсе. обострение кризиса в очередной 
раз бьёт и по молодёжи. Рушатся её надежды полу-
чить хорошую работу, купить жильё, состояться в 
жизни. Что делать в этой ситуации тем людям, чья 
биография только-только начинается? Как вообще 
помешать всем этим разрушительным реформам?

— Готовясь к празднованию 70-летия нашей По-
беды, хочу напомнить, что ещё почти за два года до 
окончания войны правительство СССР приняло специ-
альное решение о поддержке детей. После войны Со-
ветской власти досталось 19 миллионов или круглых 
сирот, или оставшихся без отцов. Но с этой бедой су-
мели справиться. Были созданы суворовские и нахи-
мовские училища, ремесленные ПТУ. В них направили 
преподавателей, выделили средства на обучение и 
содержание детей. Это поколение не стало потерян-
ным. Всех ребят сделали полноценными гражданами 
великой страны. Оказалось, что даже в условиях пре-
одоления последствий страшной войны возможно ре-
шить такую сложнейшую задачу.

КПРФ не раз предлагала и Путину, и правитель-
ству начать проводить политику заботы о детях. Для 
нашей страны крайне важно, чтобы население быстро 
прирастало. Детское пособие должно быть на уровне 
прожиточного минимума, а оно по-прежнему остаёт-
ся неприлично жалким. Надо вернуться к советскому 
опыту. Когда Джанни Родари, талантливый итальян-
ский писатель, попал в нашу страну и увидел детский 
сад, то он сказал, что это лучшее из виденного им в 
своей жизни. Там были прекрасный уход, хорошее 
питание, музыкальное образование, физкультура. В 
СССР умели растить настоящего гражданина. В школе 
ученик имел горячий завтрак и нормальный комплект 
учебников.

В школе должна быть полноценная учебная про-
грамма. Русская, а за ней и советская школа сформи-
ровали учебный план, включающий 19 предметов. Они 
давали фундаментальное образование каждому моло-
дому человеку. Опираясь на эту базу, можно было со-
стояться и в поэзии, и в физике, и в геологии. А можно 
было стать мастером или инженером.

Но эту школу сейчас рушат, вместо неё вводят 
«Бабу-ЕГЭ» и натаскивают школьников, как собачонок, 
на сдачу экзаменов. Сокращают часы на преподавание 
математических дисциплин. Недавно писали пробное 
сочинение, так каждый второй получил за него двойку. 
Это же просто стыдно! А через учебники истории и об-
ществознания в души и головы юного поколения в по-
следние годы зачастую всовывали настоящий мусор.

Абсолютно необходимо восстановить нормаль-
ную школу, которая была бы доступна для молодого че-
ловека и, окончив которую, он мог бы поступить в вуз. 
Студент должен получать стипендию и иметь возмож-
ность нормально питаться, а не платить сумасшедшие 
деньги за общежитие. Выпускник должен иметь право 
на первое рабочее место по специальности. В совет-
ское время был принят закон, по которому ни один ди-
ректор не мог уволить молодого специалиста с рабо-
ты в течение трёх лет. Ведь если после окончания вуза 
человек не работает по специальности, то именно за 
этот срок происходит деквалификация. А тогда госу-
дарство зря тратило средства на его обучение.

Но для всего этого надо создавать новые про-
изводства, новые рабочие места. Надо вкладывать 
деньги в современные технологии и двигать в науку 
наиболее талантливых ребят. Должна быть выстрое-
на вся цепочка. Ведь не случайно в советское время 
была тщательно продумана воспитательная работа на 
уровне трёх звеньев: октябрята — пионеры — комсо-
мольцы. Организовывались студенческие строитель-
ные отряды, которые ехали на великие стройки. Поч-
ти 55 миллионов человек путешествовали по стране! 
По Волге корабли ходили караванами. Человек знал, 
что такое Нижний Новгород, что такое родина Ленина 
Ульяновск, что такое Сталинград—Волгоград. Он знал 
свою страну и рос патриотом. Всё это вместе взятое 
и есть программа молодёжной политики. А дальней-
шей ступенью должна быть забота о молодой семье, о 
многодетной маме.

Потенциальные возможности для молодых семей 
очень широкие. В нашей стране 41 миллион гектаров 
земель выведен из сельскохозяйственного оборота. 
Я много раз предлагал реализовать программу на-
родных предприятий «родовая усадьба». Она дала бы 
возможность молодой семье получить гектар земли и 
беспроцентную ссуду на организацию хозяйства. Та-
кие посёлки должны получить инфраструктуру и ком-
муникации. В этих условиях многие бы вернулись на 
землю и работали, особенно те, кто окончил сельско-
хозяйственные учебные заведения. Сейчас в России 
половина выпускников — юристы и экономисты. Од-
нако при этом в стране царит беззаконие, процветает 
коррупция, а экономика носит колониальный характер 
и вот-вот завалится набок.

Для воспитания молодого поколения нужна иная 
информационная политика. Сегодня некоторые наши 
каналы напоминают ТВ для бандитов: транслируют се-
риалы, где учат, как надо убивать, насиловать и гра-
бить. Государство не имеет права смотреть со сторо-
ны на это безобразие. Оно обязано выполнять функ-
цию нравственно-этического воспитания.

Молодой человек должен впитать дух побед на-
шей державы. Семь великих битв определили судь-
бу нашей страны: Чудское озеро, Куликовская битва, 
Полтавское сражение, Бородинское поле, битва под 
Москвой, Сталинградская битва и победа на Орлов-
ско-Курской дуге. Всё это должно вдохновлять моло-
дого человека, и тогда из него вырастет гражданин, 
работник и патриот, умный, храбрый и достойный че-
ловек.

Партия готова к 
дальнейшей борьбе

— КПРФ подводит итоги работы в 2014 году. В 
партии завершается отчётно-выборная кампания, 
проходят последние региональные конференции. 
Каковы, на ваш взгляд, основные результаты дея-
тельности и задачи на ближайший период?

— Наша партия — одна из самых влиятельных в 
стране. С ней считаются и в мире. На нашем XV съезде 
были делегации 95 партий со всего света. Такого ни-
когда не было, даже во времена СССР. Только по ле-
нинскому призыву мы приняли в партию почти 70000 
человек. Сейчас идёт призыв, посвящённый 70-летию 

Победы. Я уверен, что многие молодые люди отклик-
нутся и придут в наши ряды. Они почувствовали умом, 
душой, всей кожей, что без справедливости, уважения 
к человеку труда и дружбы народов мы не выживем. 
Это принципиально важно.

Ещё вчера многие этого не понимали. А сегодня, 
когда уже заплачено за обучение и окончен вуз, вдруг 
оказывается, что работать негде: всё распродано, 
почти не осталось ни заводов, ни фабрик. Бюджетни-
ков сокращают, а офисных сотрудников гонят на ули-
цу. Добавьте к этому невозможность купить квартиру 
и нормально создать семью. Всё это вместе взятое за-
ставляет человека подойти к оценке ситуации с клас-
совых позиций.

Не случайно октябрьский пленум ЦК нашей пар-
тии рассмотрел вопрос о роли рабочего класса, об 
укреплении его классового сознания, о формирова-
нии широкой коалиции государственно-патриоти-
ческих сил. Ранее на партийных форумах нами были 
исследованы вопросы о новой социально-экономиче-
ской политике, о формировании депутатской вертика-
ли, о национальной политике, о более ответственном 
отношении всех наших партийных комитетов к моло-
дёжи. В Центральном Комитете мы провели обучение 
десяти потоков новых партийных кадров: почти 350 
человек окончили курсы нашего Центра политической 
учёбы. Ставим задачу подготовить тысячу молодых 
специалистов и требуем, чтобы они были включены в 
выборные партийные органы.

КПРФ имеет около сотни интернет-сайтов, созда-
ла свой телеканал «Красная линия». Следующий шаг: 
нужно сделать так, чтобы в нашем информационном 
вещании был хорошо слышен голос простого труже-
ника — из Иркутской области и с Дальнего Востока, 
с Урала и с берегов Волги. Это очень важно. Мы при-
влекли талантливых людей, которые участвуют в по-
литических программах. Нам необходимо расширить 
диапазон тех, кто может открыто высказаться о том, 
что происходит, рассказать, что они думают, что чув-
ствуют, какие наказы дают нашим депутатам. А депу-
таты-коммунисты, начиная с Госдумы, обязаны чаще и 
регулярнее отчитываться перед теми, кто им доверил, 
избрал их. На мой взгляд, над этими вопросами и нуж-
но поработать в новом году.

И надо помнить о безопасности партии — это 
один из уроков событий на Украине. Совершенно не-
нормально, когда две-три сотни фашиствующих мо-
лодчиков беспрепятственно ездили по стране, чтобы 
сносить памятники. Ведь это не просто памятники Ле-
нину, а монументы основателю Украины. Великолеп-
ный памятник, который был установлен на Крещатике, 
перед войной открывал нашу выставку за океаном. В 
1946 году он был восстановлен как символ освобож-
дения Киева от фашистов. Там высечены были потря-
сающе точные слова Ленина, который говорил, что 
при единстве действий пролетариев великорусских и 
украинских свободная Украина возможна, а без такого 
единения о ней не может быть и речи. Вот мы сейчас 
и получили возможность увидеть последствия разру-
шения этого союза. Кто теперь господствует на Укра-
ине? Американское ЦРУ, иностранные дипломаты, а 
недавно уже и министров-иностранцев назначили. На 
сорокамиллионной Украине, оказывается, некого вы-
двинуть на министерский пост! Смешно и горько на 
это смотреть.

Именно поэтому партия должна подумать о без-
опасности. Отсюда необходимость в хорошо органи-
зованных молодёжных оперативных отрядах, дружи-
нах, которые обеспечивают порядок и безопасность 
на всех наших мероприятиях. Они должны быть готовы 
защитить и нашу историческую память. Я считаю, что 
2015 год в этом отношении будет проверкой и для пар-
тийных организаций в целом, и для нашей молодёжи в 
особенности.

— геннадий андреевич, позади год новых ис-
пытаний для нашей страны. И всё-таки: есть ли в 
уходящем году события, вспоминать о которых 
вам лично будет приятно? Что вам особенно за-
помнилось?

— Это действительно был год испытаний, но од-
новременно и год прозрений, год осмысления очень 
многих проблем. Наша партия окрепла и возмужала. Я 
старался внести свою лепту в наше общее дело. Под 
названием «На службе народу» вышел сборник моих 
выступлений с трибуны Государственной думы за по-
следние годы. Опубликованы работа «Вызовы време-
ни» и ряд других, где я осмыслил всё, что связано с 
Украиной, уроки её трагедии. Надеюсь, что это станет 
определённым вкладом в наше дело и в теоретиче-
ском, и в практическом плане.

В уходящем году Россия выиграла Олимпиаду, 
это очень достойно и приятно. С удовольствием бо-
лел за свою любимую хоккейную команду: она успеш-

 от  года  прозрений 
Не интересуешься политикой?! 
Политика интересуется тобой!
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но выступила на чемпионате мира и завершила сезон 
прекрасной победой в турнире, который состоялся на 
исходе года в Сочи.

Считаю, что мы достойно всё сделали в момент 
опасности, которая возникла в Крыму. Мы уберегли 
эту землю и её жителей от большого пожара. Ведь на-
цисты-бандеровцы, которые пришли к власти в Киеве, 
уже подготовили программу сноса почти полусотни 
памятников. Мой отец воевал в Крыму, потерял там 
ногу. Его тогда спасли двое: Загорулько, украинский 
учитель, и Пивоваров, русский парень, рабочий. И я 
всегда гордился тем, что этот союз народов скреплён 
в таком святом для всех нас месте. Надо поклониться 
всем, кто живёт в Крыму. Когда запахло проникнове-
нием бандеровщины, крымчане дружно пришли на ре-
ферендум и сказали: «Нет». Они всё сделали для того, 
чтобы не допустить столкновений. А ведь там стояла 
20-тысячная украинская армия. Но ни один автомат, 
ни одна пушка не выстрелили. В этом проявились сила 
и воля народа.

Мы прекрасно отметили 70-летие освобождения 
Белоруссии. В Минске открыт потрясающий музей 
«Дорогами войны». Он вызывает восторг и уважение к 
мужеству — ведь Белоруссия потеряла на войне каж-
дого третьего-четвёртого жителя. Сегодня эта респу-
блика показывает лучшие результаты из всех стран 
бывшего Союза. Они удвоили экономический потен-
циал по сравнению с 1991 годом. Нужно всё делать 
для укрепления дружбы с этим братским народом. В 
Минске в ноябре прошлого года был проведён съезд 
СКП—КПСС. На него приехали представители всех 17 
организаций, входящих в состав Союза компартий. 
Там мы поклялись укреплять дружбу народов СССР и 
делать всё для возрождения социализма.

В России минувший год был объявлен Годом куль-
туры. В декабре его итоги подводились на специальном 
заседании госсовета. В связи с этим стоит напомнить, 
что и президент Путин, и патриарх Кирилл в своих по-
следних выступлениях подчёркивают мысль о единстве 
истории нашей страны, о необходимости взять всё луч-
шее, в том числе из советской эпохи. Но, к сожалению, 
снова и снова предпринимаются попытки поднять вол-

к  времени свершений
ну антисоветизма и русофобии. Три таких волны разру-
шили нашу великую союзную державу, вывернули кар-
маны у миллионов людей, уничтожили почти 80 тысяч 
производств и разожгли войну на Украине.

Правительство уже утвердило программу празд-
нования 100-летия со дня рождения Солженицына в 
2018 году. Но в том же году исполнится, например, 
200 лет со дня рождения моего земляка Ивана Серге-
евича Тургенева. Он один из тех, благодаря кому Орёл 
считается третьей литературной столицей страны. В 
истории России — тысячи великих имён. Сколько зна-
ковых дат будет только в ближайшее время! Исполня-
ется 100 лет со дня рождения Константина Симонова, 
110 лет — Михаила Шолохова, 120 лет — Сергея Есе-
нина, 100 лет — Георгия Свиридова, 150 лет — Вален-
тина Серова. Можно ещё назвать целую плеяду. Мы 
обязаны помнить их всех. А когда наследие Бунина 
сводится лишь к «Окаянным дням», у меня возникает 
внутреннее сопротивление. Ведь его творчество было 
признано Советской властью. В 1970-е под редакцией 
Твардовского вышел девятитомник бунинских произ-
ведений, который был доступен каждому, поскольку 
был издан огромным тиражом.

Мы должны иметь полное представление обо 
всём лучшем, что есть в нашей истории. О том, напри-
мер, что в 1937 году отмечалось 100-летие со дня ги-
бели Пушкина. В Большом театре был проведён пре-
красный вечер. Вышло в свет полное собрание его 
сочинений. Творения гениального писателя вошли в 
школьные учебники для разных классов. Это пример и 
для нас сегодня. Недавно отмечалось 100-летие ухода 
из жизни Льва Толстого, но ничего похожего, к сожале-
нию, проведено не было.

Выступая на госсовете по культуре, я предложил 
издать 100-томный сборник классики, который дол-
жен дойти до каждой библиотеки. Многие из них по 
10—15 лет не получали ни одной книги. Пора переиз-
дать произведения Бондарева, Распутина, Алексеева, 
Исаева, которые помогут воспитать новые поколения 
патриотов. Впереди 70-летие Великой Победы со-
ветского народа над фашизмом. Готовясь к нему, мы 

подготовили сборник ста песен Великой Отечествен-
ной войны. Эти уникальные произведения наш народ 
должен хорошо помнить.

Я считаю, что в минувшем году сделан ещё один 
важный шаг в развитии наших отношений с Компарти-
ей Китая и нашими вьетнамскими друзьями. КПРФ пе-
реводит на многие языки свои публикации, и они всё 
более востребованы. На международных совещаниях 
левых партий наш голос звучит очень весомо.

Предстоящий год для всех нас не просто ответ-
ственный, он будет сложным. Все вызовы обозна-
чены, противоречия обострились. Ситуация требует 
быстрых, мужественных и волевых решений, причём 
с ними нельзя опаздывать. От нашей партии зависит 
очень многое, как и от государственно-патриотиче-
ских сил в целом. Нам надо складывать свои потенци-
алы, чтобы обуздать американскую внешнеполитиче-
скую агрессию и ту «болотную чуму», которая рвётся 
к власти в России на всё те же американские деньги. 
Необходимо всё сделать для того, чтобы страна не 
только во внешней политике, но и во внутренней вы-
работала новый курс — курс справедливости, уваже-
ния к человеку труда, дружбы народов, развития всего 
самого прогрессивного и достойного.

Наша партия продолжит добиваться перемен к 
лучшему. Сегодня мы в деталях определяем програм-
му нашей работы в ходе избирательных кампаний бли-
жайших лет. В конце января все вопросы своей дея-
тельности мы разберём на совещании руководителей 
региональных отделений КПРФ. Каждый коммунист 
должен быть мобилизован на достижение программ-
ных задач партии.

Новый год по восточному гороскопу считается го-
дом Овцы. Овечка — это спокойное, мирное и очень 
тёплое животное. Это пугливое существо, требующее 
заботы и защиты. Надо позаботиться, чтобы её не за-
драли ни американский волк, ни натовские шакалы. 
Поэтому необходимо укреплять свой дух и свою дер-
жаву, чтобы увереннее смотреть вперёд.

Добра и удачи всем в новом году!

Пресс-служба цК КПРФ 

Рейтинговое агентство 
S&P считает, что чемпионат 
мира по футболу 2018 года не-
гативно скажется на финансо-
вом положении регионов. Дей-
ствительно, разумны ли такие 
расходы, когда последние 5 лет 
все и вся оптимизируется: в об-
разовании, в здравоохранении, 
в социальной сфере, в нищете 
культура и спорт. 

Как говорят – все познается 
в сравнении. Посчитайте сами. 
Годовые расходы бюджета Ко-
стромской области за послед-
ние 5 лет составляют примерно 
20-21 млрд. руб. Это означает, 
что на 660 млрд. руб. можно в 
течение года финансировать 
30 регионов аналогичных  на-
шей области или выделить до-
полнительные безвозмездные 
поступления в 66 регионов по 
10 млрд. руб. Эти поступления 
можно было бы сделать целевы-
ми: решить проблему с местами 
в детских садах, обеспечить жи-
льем всех детей-сирот (в соот-
ветствии с законом), поднять на 
должный уровень сферы культу-
ры и спорта, к примеру.

Помечтаем и оценим возмож-
ный эффект от дополнительных 
10 млрд. руб. таких вливаний на 

массовый спорт: 
игра в 6-6-0

В сюжете центрального телевидения, рассказывающем об осмотре В. Пути-
ным готовности спортивных сооружений  к Чемпионату Мира по футболу в 2018 
году в С-Петербурге, прозвучало, что возможные затраты на подготовку чем-
пионата в целом составят 660 миллиардов рублей. Официальные оценки фе-
дерального правительства подтверждают, что совокупный бюджет  ЧМ - 2018 
года действительно достигнет примерно 660 миллиардов рублей.

примере Костромской области 
(это дополнительно 50% при-
нятого бюджета на 2015 год). У 
нас в области 917 детей-сирот 
(у кого наступил срок предо-
ставления жилья (529) или пока 
не наступил). Для обеспечения 
всех жильем потребуется при-
мерно 700 млн. руб. Стало бы 
возможным выполнить в пол-
ном объеме строительство, 
реконструкцию, ремонт всех 
детских садов и школ, учреж-
дений здравоохранения, под-
нять на должный уровень Дома 
культуры, сооружения для за-
нятий физкультурой и спортом, 
обеспечив их спортинвента-
рем, привлечь специалистов на 
тренерскую работу.  Полагаю, 
не менее 5 млрд. руб. можно 
было бы разместить в инвести-
ционном фонде области, что 
позволило бы в рамках закона 
о государственном – частном 
партнерстве успешно строить 
производственные объекты, 
увеличивая в перспективе на-
логовые доходы бюджета.

Однако! По принятому бюд-
жету на 2015 год следуют зна-
чительные сокращения по 
сравнению с 2014 годом:

- здравоохранение на 473 

млн. руб.;
- образование на 250 млн. 

руб., а к 2017, почти на 1 млрд. 
руб.;

- социальная политика на 300 
млн. руб.; 

- культура, на 147 млн. руб.;
- физкультура и спорт на 

216 млн. руб. (в 4 раза мень-
ше);

- ЖКХ, на 423 млн. руб.
Смехотворно выглядит со-

держимое областных фондов 
(млн. руб.):

- резервный фонд админи-
страции области 5 млн. руб.;

- адресная инвестиционная 
программа, 100 млн. руб.;

- инвестиционный фонд 14 
млн. руб.

Как известно, ЧМ по фут-
болу в 2018 году пройдет в 11 
крупных городах РФ. Но в этих 
городах, имеющих неплохие 
спортивные сооружения, и 
осядут 660 млрд. руб. Осталь-
ные регионы РФ останутся 
без финансовой поддержки 
физкультуры и спорта. Как 
видно из вышесказанного,  в 
Костромской области финан-
сирование вообще сократится 
в 4 раза. Разве это нужно боль-
шинству населения? Вложение 

таких огромных средств в физ-
культуру и спорт во всех реги-
онах РФ дало бы ошеломляю-
щий результат для организации 
здорового образа жизни моло-
дежи, отвлекло бы молодежь от 
алкоголя, наркотиков, спайсов 
и других вредных привычек, 
повышая ее физический, нрав-
ственный и духовный уровни.

Кроме того, все такие крупные 
объекты в финансовом отноше-
нии сопровождаются крупны-
ми коррупционными сделками. 
Нужно это россиянам? Полагаю, 
нет.

Прежде, чем сделать заявку 
на проведение чемпионата в 
России, следовало бы навести 
порядок у себя в федерации 
футбола и иметь достойные ре-
зультаты на чемпионатах Евро-
пы и Мира, сформировать ква-
лифицированную националь-
ную команду без пришельцев. 
Для этого надо развивать мас-
совый футбол в регионах. 

Но деньги уходят в никуда…                                                              

александр ПеРегудИн,
 депутат областной думы,

 фракция КПРФ
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ПодПишись у Почтальона!

«Я — донБаСС!» 
Код свободы

 Франция скорбит. Франция в слезах, 
Франция онемела от горя. Франция в 
трауре по двенадцати свободным ху-
дожникам, сотрудникам сатирического 
журнала «Charlie hebdo», бросившим 
вызов традициям и морали. «Je suis 
Charlie» («Я – Шарли») – такие плакаты 
мы видим сегодня в руках парижан.

Франция страдает. Франция шокиро-
вана от двух террористов с автоматами 
Калашникова. Та самая Франция, кото-
рая совсем недавно рукоплескала звер-
ской и мучительной казни террористами 
Муаммара Каддафи. Та самая Франция, 
которая, как и весь Запад, 9 месяцев 
была и остается абсолютно равнодуш-
на к «Градам», разбивающим вдребезги 
Донбасс. Та самая Франция, которая в 
упор не замечала, как в Доме профсо-
юзов в Одессе были заживо сожжены 
50 человек (по официальным данным) – 
или делала вид, что не замечает. Кровь, 
пролитая на улицах Парижа, всколых-
нула Францию. Значит, она еще не раз-
училась чувствовать. Ведь потоки крови, 
лившиеся и льющиеся на Донбассе пря-
мо сейчас, не вызывали в ней никаких 
видимых эмоций.

Нам говорят, что карикатуристы из 
«Шарли Эбдо» пали за свободу от рук 
исламских фундаменталистов. «Я – 
Шарли» – говорят нам сейчас телекана-
лы Западной Европы и США. Наверное, 
журналистам проще ассоциировать 
себя с коллегами-журналистами, чем с 
детьми Донецка, один из которых в ми-
нувшую пятницу был убит, а второй по-
терял ногу и был иссечен осколками – 
страшными фотографиями переполнен 
интернет. Да, эти дети и их родители не 
говорили высоких слов о свободе. Они 
поначалу и думали-то не столько о сво-
боде, сколько о самых простых, элемен-
тарных правах – не быть людьми второго 
сорта, говорить на родном языке, отме-
чать родной День Победы в привычное 9 
мая, а не день рождения Бандеры.

Нам ли, жителям России, не знать, 
что такое свобода, – нам, стране, от-
стоявшей свою независимость в самых 
страшных войнах и заплатившей за это 
десятками миллионов жизней своих луч-
ших сыновей и дочерей? Мы знаем, что 
такое свобода. И поэтому наше серд-
це сейчас со сражающимся за свободу 
Донбассом!

Да здравствует свобода! Я – Донбасс!
дмитрий агРаноВСКИй 

 2014 год сделал нас всех «попадан-
цами». Советское прошлое вернулось 
и окружило со всех сторон. Идут бои на 
Донбассе, успешно взят Крым, из прода-
жи исчезли французские сыры, зато вер-
нулось крымское шампанское. В оккупи-
рованной Одессе фашисты жгут людей. 
Добровольцы едут в Новороссию так 
же, как в 30-е ехали их прадеды воевать 
в Испанию. Бандеровцы сносят памят-
ники Ленину и убивают коммунистов. В 
расстрельных рвах обнаруживают трупы 
русских людей со следами пыток.

Тут открылось множество удивитель-
ных вещей, о которых как-то неловко 
было говорить на протяжении минувшей 
четверти века. Интересные это вещи. 
Подрастающему поколению особенно 
полезно их узнать.

Выяснилось, например, что коммуни-
сты сумели обеспечить нам после По-
беды в Великой Отечественной войне аж 
полвека безопасности на самом высоком 
уровне. Да, нам остро не хватало джин-
сов и жевачки. Но 1 сентября советские 
дети шли в школу и там их не убивали 
террористы. А 9 мая ветераны праздно-
вали День Победы, и их не били банде-
ровцы. Дети Донбасса ходили в школу 
вместо того, чтобы сидеть в подвалах и 
прислушиваться к взрывам. И вообще 
все население страны Советов вольно 
шагало по улицам, не помня уже, какая ее 
сторона «опасна при артобстреле».

Оказалось еще, что многие «родимые 
пятна» Советской власти – это, на самом 
деле, вещи, вполне полезные в быту. 
Вот, например, служба по призыву. Уж 
как бранили ее и в перестроечные годы, 
и позже. Уж как казалось это старомод-
но, вульгарно, негламурно... То ли дело 
маленькая, аккуратненькая армия кон-
трактников – в точности как «там», как «у 
них». А вот возникла Новороссия, и ока-
залось, что знание устройства автомата 
Калашникова и первичные навыки стро-
евой службы могут ох как пригодиться 
мужчине, пытающемуся защитить свой 
родной дом от врага.

СоВетСКИй  ментаЛИтет

 Предновогодний опрос делового телека-
нала РБК-ТВ принес шокирующие результа-
ты: лишь 6,0% его аудитории попросили бы 
у Деда Мороза для России отмены санкций, 
и только 7,4% — стабильного рубля. Более 
четверти (27,3%) — мира на Украине, но аб-
солютное большинство — 59,3% — попроси-
ли бы, как высшего блага для нашей Родины, 
«возрождения СССР». 

 Как заметил по этому поводу политолог 
Михаил Делягин: «Вероятно, для них воз-
рождение Советского Союза объединяет 
в себе все остальные потенциальные воз-
можности — и невозможность болезненных 
санкций Запада, и стабильность националь-
ной валюты, и мир на Украине  и еще множе-
ство других радостей и надежд россиян. 

Или наша пресловутая 
«финансовая неграмот-
ность». Двадцать лет ею 
объясняют то, что наро-
дишко не торопится брать 
кредиты. А он и впрямь 
тормозит что-то. В 2014 
году рост закредитован-
ности населения оказался 
минимальным, скорбно со-
общили банкиры. В 2015 
году их, вероятно, ожидает 
еще большее разочарова-
ние. Пока же – вот занятная 
цифра – в США доля порт-
феля кредитов физлицам 
составляет 80 процентов от ВВП страны. 
Во Франции – 95 процентов. А в России 
– та-дам! – всего 17 процентов. «Ну, «со-
вок», ну, что вы хотите», – печалятся бан-
киры.

Но вот начинается экономическая 
война с Западом. И внезапно оказыва-
ется, что человек, свободный от креди-
тов, способен гораздо легче переносить 
разные финансовые потрясения. Он не 
склонен моментально менять власть из-за 
санкций, использующихся как инструмент 
внешнего управления. Инструмент не сра-
батывает, не выходит каменный цветок. И 
вот корреспондент CNN изумляется опти-
мизму россиян, празднующих Новый 2015 
год. А руководитель агентства «Стратфор» 
с изумлением замечает, что русские «не 
реагируют на экономическое давление 
так, как на Западе». Ай-я-яй, жаль какая. 
Опять нам помогает выжить советский 
менталитет.

Четверть века из народа воспитывали 
идеального потребителя – одноклеточное 
существо, заточенное на то, чтобы мать 
родную прирезать ради новой иномар-
ки. Бранили – неправильно потребляешь. 
Учили: смотри, как правильно. Глупый, 
вот это - хамон, а это - рокфор, не пере-
путай. И вот в 2014 году вся эта ерунда 
как-то резко отошла на второй план и ста-
ла совсем ненужной. Стало возвращаться 
чисто советское равнодушие к деньгам 

и «неприхотливость в быту». Понимание 
того, что статус твой ни черта не опреде-
ляется цацками, которые ты на себя наве-
шал. И еще внезапно оказалось, что «вну-
тренняя теплота патриотизма» – это не 
миф, а вполне реальное чувство, инстинкт 
выживания, если хотите, заставляющий 
вполне успешных и состоявшихся взрос-
лых людей бросать все и ехать ополченцем 
в Новороссию.

Как будто четверть века мы болели эти-
ми джинсами, иномарками, пентхаусами 
и вдруг с нами «случилась Украина». И по-
действовала как мощный антибиотик. Мы 
начали выздоравливать.

Это незаметные, но мощные тектониче-
ские сдвиги в душе не человека, но народа. 
Это предмет, скорее, «медленной исто-
рии», а не новостной хроники. Эти сдвиги 
не заметны, может быть, отчетливо, но 
ощущаются всеми. Визг поклонников ха-
мона потому и звучит так пронзительно, 
что поклонники чуют – их поезд ушел. Они, 
так сказать, «не в тренде» более.

Если сегодня мы хотим победить, то нам 
надо использовать все то хорошее, что до-
сталось от великой советской эпохи. Эти 
навыки и инстинкты защищают ровно так 
же, как и сработанные в советское вре-
мя межконтинентальные баллистические 
«Тополя».

«Свободная пресса»

Советские навыки, советские инстинкты – 
только благодаря им у нас есть шанс

 Очень показательно, что такова реак-
ция аудитории делового канала, которая 
по определению является значительно 
более либеральной, чем население стра-
ны в целом. 

 Данный опрос представляется доказа-
тельством того, что шоры либеральной 
пропагандистской лжи окончательно упа-
ли с глаз россиян, и понимание необхо-
димости возрождения Советского Союза, 
пусть даже и на качественно новой основе 
и без погубивших его пороков, объединя-
ет наш народ как никогда раньше при жиз-
ни нынешнего поколения. 

 Наши задачи ясны и едины для всех — 
впервые за все четверть века националь-
ного предательства».

Среди слов разумны сокращения,
С ностальгией не забыть одно —
СССР и после разрушения
Глубоко понятно, дорого.
И сегодня вопреки преградам
Это слово снова ожило:
Суверенная
Солидарная
Социальная
Россия –
Главное и сильное звено.
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Вперед в СССР!
мы побеждали, мы победим!

анекдоты

маленький Вовочка смо-
трит, как папа красит потолок. 
мама говорит ему:

– Смотри, Вовочка, и учись 
– подрастешь и папе помогать 
будешь...

– а что, он к тому времени 
сам не докрасит?

* * *
заказчик строителю:
– а не слишком ли тонкие 

стены?
– нормальные, еще ведь 

обои будут клеиться...
* * *

уважаемые россияне, если 
ваш годовой доход превы-
шает 1 000 000 долларов, мы 
поздравляем вас. Вы автома-

тически становитесь участ-
никами национальной про-
граммы «доступное жилье».

* * *
В наше время если в колба-

се есть мясо, то это хорошая 
колбаса, а если нет – то нор-
мальная.

* * *
мысли вслух:
– И когда уже в России бу-

дет не Человек года, а год 
Человека?

* * *
Реалии нашего дня:
– Профессор, я плохо учи-

лась в семестре, я не сдам 
экзамен...

– Спорим на пять тысяч, что 
сдашь?

* ** 
– Кум, ты слышал, цену на 

водку с нового года снижа-
ют.

– Что, неужели все так 
плохо?

* * *
Смысл жизни ищут сытые 

граждане. голодные ищут, 
где бы им поесть.

* * *
закрытое заседание пра-

вительства, посвященное 
борьбе с кризисом. медве-
дев:

– Прошу всех министров 
закрыть глаза, сложить 
ладони и вместе повторя-
ем: «господи боже, сделай 
нефть по 90 долларов за 
бочку... господи боже…»


